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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2022-015 

投资者关系活动

类别 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观 

 其他 券商策略会 

参与单位名称及

人员姓名 

方正证券刘畅、方正证券童杰、浙商证券杨骥、浙商基金白玉、准锦投

资程乙峰、睿沣资产张力克、和聚投资马蘅、光大保德信王凯、淳厚基

金李天诚、禹田资本张宇、天治基金王策源、汇利资产朱远峰、国鸣投

资阮晓枫、中信保诚闾志刚、领久私募基金胡彦超、国投瑞银肖汉山、

国投瑞银王方、华安基金桑翔宇、华安基金王斌、天治基金王策源、交

银基金、徐嘉辰研究员、彤源投资杨霞、沁鸿投资韩世钊、方正自营易

杰 

（提示：参会人员名单由会议组织机构提供） 

时间 2022 年 9 月 8 日 

地点 券商策略会现场 

上市公司接待人

员姓名 
副总经理兼董事会秘书  罗华阳先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

（对于前期已多次披露的问答内容本次纪要将不再重复披露） 

问题一：公司上半年营收增长很快，主要推动因素是量价中的哪一

个，能详细说明一下吗？ 

公司上半年营收高增长主要来源于植物提取物销量的提升，价格上

涨是次要因素。量的提升主要是全球天然甜味剂的应用都起来了，国内

市场需求逐渐打开；国外需求则持续着高增速的态势，在众多代糖产品
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的选择中，海外食饮品牌会更倾向于选择能提升自身品牌附加值的代糖，

而天然甜味剂是唯一具备“天然+无糖”概念的代糖产品，可以打上清

洁标签，逐渐成为代糖中更受青睐的产品，并且天然甜味剂价格小幅波

动对量的影响不会很大。 

问题二：今年原材料收购价格怎么样？ 

公司年初已通过签订保护价合同做好原材料的锁定，具体的收购价

需待过段时间大规模采购开始了才能确定，预计今年原料总体价格相对

平稳。 

问题三：公司天然甜味剂业务国内外客户拓展情况如何？国内客户

拓展主要是标准产品还是定制化产品？ 

公司与国际客户基本上都是长期合作的稳定关系，相较于新拓展客

户，公司现阶段的重点放在持续追踪客户需求方面，以建立更大体量、

更深层次的合作；对于国内来说代糖是新兴行业，公司也在加大力度拓

展国内代糖市场与客户渠道。 

对品牌方而言，定制化产品有利于品牌开展差异化竞争，因此目前

定制化产品占比增长比较快。公司为子承生物提供的用于乳酸菌领域的

天然甜味剂产品及其应用解决方案就是定制化的，定制化产品不可替代

性更高，毛利率较标准品也更好一些。 

问题四:请问天然甜味剂的市场规模如何，现阶段能看到行业天花板

吗？甜叶菊提取物和罗汉果提取物增速如何？ 

从生产端来看（即不考虑贸易业务数据），全球天然甜味剂市场规

模预计在 8 亿美金左右，其中甜叶菊提取物市场规模大约 6.5 亿美元，

罗汉果提取物市场规模约 1.5 亿美元，相较于蔗糖 1000 亿美元或人工甜

味剂 70-80 亿美元的市场规模，天然甜味剂可发展空间非常大，暂时看

不到行业天花板。 

前些年甜叶菊提取物增速高，近年罗汉果提取物增速加快，目前各

单品行业增速大概是甜叶菊提取物 15%、罗汉果提取物 20%这样的水平。

从各单品特点及市场应用需求来看，我们认为未来甜叶菊提取物将是主

流，主要原因包括价格优势明显、原料的有效成分含量有所提升、复配
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技术升级、口感改善、商业可及性改善等；当然罗汉果提取物也非常受

高端品牌偏爱，预计未来罗汉果甜苷或罗汉果汁这类产品也能有非常亮

眼的发展。 

问题五：公司锁定原材料的流程是怎样的？如何应对前端原料需求

增长？ 

年初，公司将优质的甜叶菊苗（委托育苗）及罗汉果苗（自行研发

育苗）分发给合作社，这些合作社都是公司合作多年筛选出的优质合作

伙伴，与其签订保底价采购合同，约定当年的种植要求及采购量，种植

期间会委派专员全程跟踪并不定期估产，直至年末采购计划完成。天然

甜味剂行业规模尚小，只要保证农户拥有足够的利润，每年的原料供应

基本上都能有较稳定保障。 

问题六：公司植物提取产品生产完成后剩余残渣如何处理？ 

残渣不会直接扔掉，目前公司主要销往动物饲料领域，如茶叶、葡

萄籽等提取物渣就具有很好的抗菌、抗病毒效果，或者也可作为有机肥

售卖给下游农业企业。 

问题七：甜叶菊种植是否会受到耕地限制？目前主要种植区域在

哪？ 

农户会自行选择单位面积收入更高的农作物种植，甜叶菊的种植利

润相对其他经济作物较高，因此不会受到耕地的限制。现阶段甜叶菊种

植范围较广，国内西北种植较多，昼夜温差大，更适合种植。 

问题八：公司茶叶提取物和其他植物提取产品发展情况如何？ 

公司在 2020 年收购了成都华高生物，将茶叶提取业务并入大单品战

略中，2021 年该业务营收约 1.64 亿元，毛利稳定，如客户选择复配产品，

毛利也将进一步推高。茶叶提取物的应用以保健品为主，未来在动物饲

料有很大发展空间，宠物食品溢价率也相对较高。 

其他植物提取板块主要是一些有保健护肤功效的提取产品，由于保

健护肤市场热点转换很快，因此其他植物提取板块每年增长会较为稳定。 

问题九：合成生物学对公司业务发展是否有影响？ 

合成生物学代表未来的一个发展方向，但从商业角度看，我们认为
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合成生物学无法完全替代天然植物提取物，只有在部分植提产品原料出

现稀缺，生产成本大幅上升，合成生物学在植物提取领域才会有应用空

间。 

问题十：公司未来会有新的天然甜味剂出现吗？ 

目前体量还比较小，只是作为产品方案储备。 

附件清单（如有）  

日期 2022 年 9 月 8 日 

 

 


